



MUJERES AL VUELO

002/2023

MOVIMIENTO MANUELITA SÁENZ



Caracas, 10 Mayo de 2023

CHILE

CONDUCTORAS REPRESENTAN 7% DEL TOTAL DE CHOFERES

Por muchos años, el mundo del transporte era una de las muchas áreas ocupadas por hombres. No obstante, esto ha cambiado y actualmente existen más mujeres ejerciendo trabajos de este tipo. Uno de esos ejemplos, es la cantidad de mujeres que ejercen como conductoras de buses.

En 2013, las mujeres sólo representaban 1,5% en el transporte público. Según el Ministerio de Transportes y Telecomunicaciones (MTT) de Chile en 2022 se incorporaron 245 nuevas conductoras, un aumento de 25% respecto a 2021.



Esto tuvo su impulso gracias al programa de becas que, en agosto 2022, presentaron desde el MTT en colaboración con diferentes municipios. La idea es que mujeres que buscan oportunidades laborales se puedan capacitar para ser conductoras certificadas a través de cursos impartidos por el Servicio Nacional de Capacitación y Empleo (SENCE).

“Hemos trabajado arduamente para incorporar mujeres al transporte público. Sus atributos como conductoras son múltiples y, paralelamente, permite contribuir a avanzar a la independencia económica de mujeres que hoy se encuentran desempleadas, que quieren cambiar de rubro, que desean retomar su vida laboral”, aseguró el ministro de MTT, Juan Carlos Muñoz.

<https://bit.ly/44D1ENS>

MESA REGIONAL MUJER, LOGÍSTICA Y TRANSPORTE



El Puerto Antofagasta (Chile) es el pionero en la creación de la Mesa Regional, junto con la Asociación de Mujeres Transportistas y la Comunidad Logística Portuaria, sumando la participación de diversas instituciones, organismos y empresas. En esta oportunidad, la organización ha implementado acuerdos y acciones concretas, como lograr paridad de género con 50% de mujeres y 50% de hombres, fomentar la capacitación de las trabajadoras y apoyar que las mismas sigan carreras profesionales, sin descuidar sus derechos como empleadas y personas. <https://bit.ly/44B1033>

ARGENTINA

LA ÚNICA JEFA DE MOTORES EN UNA AEROLÍNEA

Eylo González tiene 600 profesionales a cargo y brinda servicio a más de 100 compañías aéreas. González, de 45 años, maneja toda la operación de International Airlines Group, ofreciendo servicios de revisión (*overhaul*) de motores y componente, mantenimiento pesado y en línea de aviones para más de 100 compañías que no pertenecen al grupo empresarial.

La industria aeronáutica es de las más pobres del mapa corporativo en presencia femenina. Apenas 29,3% de los pilotos del mundo son mujeres, según la Asociación Internacional de Transporte Aéreo. La proporción de mujeres que ocupan puestos de nivel en la industria es de sólo 3%.

Hay que hacer que a más niñas les atraiga este mundo, que lo conozcan, que encuentren esta tarea en su horizonte como una posibilidad. <https://bit.ly/42fscTz>



SÓLO HAY 17 MUJERES POR CADA 100 TRABAJADORES DEL TRANSPORTE EN EUROPA

Según datos publicados por la agencia Eurostat, en 2021, 6 millones de personas de entre 15 y 64 años en la Unión Europea (UE) trabajaban en el sector transporte (3,1% del empleo total en la UE). De estos, la gran mayoría eran hombres (82,9% frente a 17,1% mujeres).



Entre los países de la UE, el mayor número de personas empleadas en el sector del transporte en 2021 se encontraban en Francia (13,9%), Polonia (13,1%), Alemania (11,4%), España e Italia (10,4% cada una). <https://bit.ly/3HOQ73S>

ESPAÑA

FORMAN COMO CONDUCTORAS DE AUTOBÚS A MUJERES VÍCTIMAS DE VIOLENCIA DE GÉNERO

La Asociación Nacional de Empresarios de Transportes de Autocares y la Fundación Nos Movemos han presentado el proyecto *Empleo sobre ruedas*, una iniciativa de empleabilidad en el sector del transporte de viajeros que ofrece formación e inserción laboral a personas de sectores desfavorecidos y en riesgo de exclusión social, particularmente al colectivo de mujeres víctimas de violencia de género. El proyecto, en su primera edición, está formando a 10 mujeres en la isla de Lanzarote. <https://bit.ly/3HOVy2M>

Pág. 1

EVENTOS



PRIMER CONGRESO NACIONAL DE LA MUJER EN EL TRANSPORTE

El Grupo de Comunicación Global DIFUNDALIA, organiza el primer Congreso Nacional de la Mujer en el Transporte, que se celebrará el 08 de junio 2023 en el Colegio de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos de Madrid, España. El tema central es poner de relieve el papel de la mujer en el transporte de mercancías y viajeros y la realidad de las trabajadoras de un sector que ostenta un evidente protagonismo masculino.

<https://bit.ly/3BnGXbf>



FORO DE IGUALDAD DE GÉNERO EU-LAC

La Fundación EU-LAC, el Ministerio Federal de Relaciones Exteriores de Alemania, la Unión Europea y la Cooperación de España, coordinan el Foro de Igualdad de Género el 11 y 12 de mayo 2023 en Berlín, Alemania, en formato híbrido. El objetivo es generar insumos para la adopción de líneas comunes de programas y políticas públicas, así como iniciativas que ayuden a articular y fortalecer los vínculos entre las sociedades de ambas regiones en materia de la igualdad de género.



ENCUENTRO LATINOAMERICANO Y DEL CARIBE DE MUJERES RURALES

Uno de los objetivos planteados durante el V Encuentro Latinoamericano y del Caribe de Mujeres Rurales es que la ONU declare la "Década de la Mujer Rural". Para esto, se designó como embajadora a la Ministra de la Mujer y la Equidad de Género de Chile, Antonia Orellana Guarello. Otra de las resoluciones alcanzadas fue celebrar el próximo encuentro de 2025 en Argentina.

<https://bit.ly/41e5qdl>



CONGRESO MUNDIAL SOBRE LECHE MATERNA

El Congreso Mundial del Código Internacional de Comercialización de Sucedáneos de la Leche Materna, se celebrará del 20 al 22 de junio próximo. La Organización Mundial de la Salud en Ginebra, Suiza, será la sede. Este evento busca aumentar el conocimiento y las habilidades de los actores nacionales sobre estrategias para poner fin a la comercialización poco ética de sucedáneos de la leche materna, biberones y tetinas.

<https://bit.ly/44GFNVk>

AMÉRICA LATINA

IGUALDAD DE GÉNERO Y DESARROLLO



Según cifras del Banco Mundial, en América Latina y el Caribe hay 655 millones de personas, de las cuales 332 millones son mujeres. Si consideramos a las mujeres en edad de trabajar (entre 15 y 64 años) 58% son económicamente activas, lo que significa que alrededor de 29% del total de la población de México hasta Argentina son mujeres con un empleo remunerado.

En contraste, los hombres de la región suman más de 322 millones (49,3% de la población). Un 82% de ellos son económicamente activos desde los 15 hasta los 64 años, lo que representa 40,4% del total.

Esta diferencia entre 29% de las mujeres que tienen un empleo y 40,4% de los hombres es un claro ejemplo de la brecha de género y es un patrón que se reproduce en diferentes países de Latinoamérica y el mundo. La región deja ver aún más estas diferencias debido a las desventajas que hay respecto a países más desarrollados en situaciones extremas como la pandemia de la Covid-19, donde las mujeres resultaron más afectadas respecto a los hombres. Además, se evidenció un mayor aumento en el tiempo que dedicaban a labores domésticas, cuidado infantil y apoyo educativo respecto a los hombres.

Una manera de mejorar las oportunidades laborales a largo plazo es impulsando la participación en carreras Ciencias, Tecnología, Ingeniería, Matemáticas e Informática (STEM, por sus siglas en inglés), con un promedio 11% de las mujeres en la región tituladas en estas disciplinas, según el informe *Atrayendo Más Mujeres Jóvenes a los Campos STEM*.

<https://bit.ly/3lclqRV>

ABORTO, UNA GUERRA CULTURAL

En Latinoamérica muchas mujeres han dicho "basta". Basta de cultura machista y de la imagen tradicional de la mujer. Hay una guerra cultural. Mientras en Argentina el aborto es legal, en Brasil está comenzando una contraofensiva antifeminista. Las jóvenes ejercen cada vez más presión en las calles y en el gobierno. En Argentina, tras años de lucha, se alcanzó la despenalización del aborto. Para el movimiento feminista, es un gran logro simbólico que ampara la autonomía y la libertad de decisión de la mujer. El pañuelo verde, que identifica al movimiento, se ha extendido como una ola verde por Latinoamérica. Pero sigue habiendo obstáculos. El aborto sigue siendo tabú en las provincias conservadoras de Argentina.



En Brasil está surgiendo un contramovimiento conservador. Las feministas le reclaman a Damares Alves (ministra de la Mujer en Brasil hasta marzo 2022 y activista contra el aborto) por no conseguir, en su momento, un cambio cultural profundo y necesario para defender los derechos de las mujeres. A las feministas de Latinoamérica las une, sobre todo, la esperanza de que la presión de las calles pueda cambiar algo, como se ha visto en Argentina.

<https://bit.ly/42gWPRy>

EEUU: TRIBUNAL MANTIENE ACCESO A PÍLDORA ABORTIVA

La decisión supone mantener sin cambios el *statu quo* sobre el acceso a la medicación. El presidente estadounidense, Joe Biden, celebró la decisión y destacó que la *mifepristona* sigue estando disponible y "está aprobada para su uso seguro y efectivo mientras continúa la batalla en los tribunales".

Declaró que seguirá "luchando contra los ataques a la salud de las mujeres políticamente motivados".



<https://bit.ly/3LBhQGs>

MÉXICO

SE MULTIPLICAN INFECCIONES DE VIH

Las mujeres constituyen aproximadamente 20% de las afectadas por el virus en el país. La psicóloga especialista en género, derechos sexuales y derechos reproductivos de la Universidad Autónoma Metropolitana-Xochimilco, Ana Amuchastegui, sostiene que las mujeres no son parte de los sectores clave en las campañas de prevención y tratamiento, pero cuando se analiza a las que viven con VIH resaltan elementos como la violencia de género y la escasa información sobre salud sexual y reproductiva que hay disponible.

<https://bit.ly/3piXzR>

EL SALVADOR

LÍNEA ROSA AMPLIARÁ COBERTURA EN 2023

La plataforma de transporte liderado por mujeres, Línea Rosa, registró un crecimiento de 20% en la demanda de sus servicios en 2022. El emprendimiento también fue uno de los ganadores del primer reto tecnológico lanzado por el BID LAB y Casatic, lo que la catapulta al aclamado segmento de *startups*.

La empresa debutó en 2014. Su fundadora, Lorena González, aseguró que fue el primer transporte de este tipo en toda Centroamérica.



Línea Rosa pretende ampliar el área de cobertura y llegar a toda el área metropolitana al final del 2023. Además, esperan que la aplicación pueda ser lanzada en un futuro a nivel centroamericano.
<https://bit.ly/3VIdAcM>



NICARAGUA

EMPRENDEDORA PROMUEVE TRANSPORTE PARA QUE MUJERES VIAJEN SEGURAS

Miriam "Milu" Zepeda, comunicadora social de profesión y transportista de oficio, lanzó su emprendimiento *Milu Transporte para Mujeres* en 2021 e hizo realidad el deseo de muchas mujeres nicaragüenses y extranjeras de viajar dentro y fuera de Managua, en un transporte selectivo y seguro ofrecido por una figura femenina.

A lo largo de dos o tres años, Milu quiere cumplir su meta de cubrir toda la capital nicaragüense y tener de una a dos conductoras en cada uno de los países que conforman Centroamérica. Su emprendimiento cuenta con su propia traductora para las pasajeras extranjeras que sólo hablan inglés y que puede ser solicitada por un precio extra en la carrera, la cual empieza en USD\$1 el kilómetro y aumenta dependiendo de la distancia, el tiempo y la hora.

<https://bit.ly/3pfuKCP>

ACUERDO POR UN QUITO LIBRE DE VIOLENCIA DE GÉNERO

Esta es una herramienta útil para detectar prácticas y conductas violentas que se encuentran "normalizadas" y que pueden pasar desapercibidas al grado de atentar contra la vida e integridad de las mujeres.

Test de violencia	EN OCASIONES	CASI SIEMPRE
Se burla de ti, te humilla	1 PTS	2 PTS
Te obliga a mantener su relación oculta	1 PTS	2 PTS
Te engaña con otra persona	1 PTS	2 PTS
Suele ignorarte	1 PTS	2 PTS
Corta las pláticas y te deja hablando	1 PTS	2 PTS
Te deja de hablar cuando quiere	1 PTS	2 PTS
Te culpa por sus cambios de ánimo y su malestar	1 PTS	2 PTS
Te dice que si tú hicieras las cosas bien no se molestaría	1 PTS	2 PTS
Desestima tus opiniones y te critica	1 PTS	2 PTS
Te pide contraseñas de tus redes sociales	1 PTS	2 PTS
Te amenaza con dejarte	1 PTS	2 PTS
Te dice que si terminas la relación se muere	1 PTS	2 PTS
Controla tu hora de salida, de llegada o uso del tiempo en general	1 PTS	2 PTS
Se molesta cuando sales con tus amigos/os	1 PTS	2 PTS
Te dice como vestir	2 PTS	3 PTS
Te impide trabajar	2 PTS	3 PTS
Te niega alimentación	2 PTS	3 PTS
Te quita el sueldo y no comparte los gastos	2 PTS	3 PTS
Cuando se enoja rompe objetos	2 PTS	3 PTS
Te ha destruido cosas de valor sentimental para ti	2 PTS	3 PTS
Te toca sin consentimiento	2 PTS	3 PTS
Te ha dado un golpe de juego	2 PTS	3 PTS
Te lastima cuando te acaricia	3 PTS	4 PTS
Te pellizca	4 PTS	5 PTS
Te empuja	4 PTS	5 PTS
Te ha abofeteado	4 PTS	5 PTS
Te ha pateado	5 PTS	6 PTS
Te ha amenazado con un objeto	5 PTS	6 PTS
Te ha dicho que te va a matar	5 PTS	6 PTS
Te presiona para tener relaciones sexuales	5 PTS	6 PTS
Te obliga a tener relaciones con alguien más	5 PTS	6 PTS
Te ha obligado a tener relaciones en contra de tu voluntad	5 PTS	6 PTS
Te ha mordido fuerte que te deja cicatriz	5 PTS	6 PTS
Te ha golpeado y has debido ir al hospital	5 PTS	6 PTS
Te ha apuñalado	5 PTS	6 PTS
Muerte		

ECUADOR

VIOLENTÓMETRO PARA FRENAR LA VIOLENCIA DE GÉNERO

Una especie de termómetro sobre los casos de violencia de género será incluido en la factura de agua potable de los usuarios de Quito. El violentómetro será un indicador que formará parte de la campaña *Por un Quito Libre de Violencia*, que busca prevenir y erradicar la violencia de género en la capital. Según datos de la fundación Aldea, en lo que va del 2023, se han registrado 56 femicidios. Durante el 2022, según esta organización, hubo 332 femicidios.

La concejala Gissela Chalá, presidenta de la Comisión de Género del Concejo Metropolitano, planteó esta campaña que busca erradicar la violencia de género en la capital. La campaña tendrá un alcance de 680.000 personas a lo largo de todo el Distrito Metropolitano de Quito (DMQ), pues es la cantidad de clientes a quienes se emite la planilla de consumo.

<https://bit.ly/3VLes0w>

MÉXICO

AUMENTA LA PERCEPCIÓN DE SEGURIDAD EN LAS MUJERES

Según la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana, la percepción de inseguridad entre las mujeres de la Ciudad de México pasó de 88% a 62%, entre el segundo trimestre de 2019 y el primer trimestre de 2023. La secretaria de las Mujeres, Ingrid Gómez, dijo que gracias a las diversas acciones que se implementan por parte del Gobierno capitalino, se ha incrementado la percepción de seguridad por parte de las mujeres en el país. También destacó el trabajo de prevención que se realiza en las escuelas de nivel medio-superior que contempla charlas, talleres, jornadas informativas y revisión conjunta de protocolos. Asimismo, las muertes violentas de mujeres han disminuido en 42% entre 2020 y 2023.

<https://bit.ly/42efHrq>



Estudio de *Current Biology*

MADRES EN PAÍSES OCCIDENTALES TRANSMITIRÍAN MÁS MICROORGANISMOS EN LA LACTANCIA

A partir del nacimiento, la lactancia es la primera fuente de alimentación de los seres humanos. También, por consecuencia, es el primer contacto que tenemos con millones de microorganismos, a partir de los cuales se forma la microbiota (microorganismos en un entorno específico). Esto es un conjunto de hongos, virus, bacterias, entre muchos otros organismos que tienen incidencia en la salud, para bien o para mal, así como en el crecimiento de las personas.

La revista *Current Biology* publicó una investigación enfocada en los estilos de vida diferenciados que existen en países industrializados, en comparación con países no industrializados. Recopilaron muestras del microbioma (microorganismos en un entorno específico, teniendo en cuenta las condiciones ambientales y las interacciones entre ellos) de niños desde recién nacidos hasta los 12 años, en países no industrializados, como Etiopia o Ghana, y de países industrializados, como Italia y Suecia. Los resultados de la investigación arrojaron que el porcentaje de transmisión de microbioma de la madre al bebé en Etiopia es considerablemente menor frente al de los países industrializados. Mientras los niños etíopes presentaban una transmisión de 5% de microbioma de sus madres, en los países industrializados el promedio fue de 29%.



<https://bit.ly/42hvfug>



ARGENTINA: RECIÉN NACIDOS AUMENTARON DE PESO CON LACTANCIA EXCLUSIVA

La Asociación Civil, en convenio con la institución educativa PyC (Enseñanza en Puericultura y Crianza) y la Secretaría de Salud del Municipio de Pilar, implementó en octubre 2021, el servicio de puericultura en el Hospital Neonatal Nuestra Señora del Pilar, abierto todos los días de 08:00 am a 08:00 pm. Se trata de un espacio de cooperación entre los profesionales del hospital y la actividad de las puericultoras para fomentar y mejorar la lactancia y crianza de los recién nacidos, en los primeros 6 meses de vida.

<https://bit.ly/3VFqkB3>

EEUU

APOYO A LA LACTANCIA MATERNA EN EL TRABAJO

Las mujeres con niños son el segmento de más rápido crecimiento entre el personal. Hacer un equilibrio entre la familia y el trabajo es de gran importancia para todas las empleadas. En la actualidad, más de 80% de las mujeres que acaban de dar a luz en EEUU comienzan a amamantar, 1 y 6 de cada 10 madres recientes se encuentran en el trabajo; y solamente dos de ellas, conocen las reglas y los requisitos federales para los empleadores acerca de la lactancia materna en el trabajo. Los empleadores cubiertos por la FLSA (Ley de Normas Laborales Justas, en español) deben proporcionar un espacio privado para la lactancia materna que no sea un baño. "Privado" significa que otras personas no puedan ver a la empleada mientras está extrayéndose leche materna.

<https://bit.ly/3pkXIGA>



INDIA

MUJERES SOPORTAN CARGA DEL CRECIMIENTO DEMOGRÁFICO

A Jaimala Devi la casaron sus padres a los 14 años y tiene 7 hijos porque su esposo quería a toda costa dos varones. Una historia común en Bihar, un estado del noreste de India, el más pobre del país. Su población es casi la misma que la de México. Una hija se considera generalmente como una carga costosa debido a la dote que se espera que sus padres paguen a los suegros por su matrimonio.

Sólo 55% de las mujeres del estado saben leer y escribir; de hecho, la tasa de alfabetización femenina es la más baja de India, según la Encuesta Nacional de Salud Familiar. Indira Kumari, trabajadora sanitaria del gobierno, atiende a unas 400 mujeres en la zona rural de Bihar todos los meses. La mayoría no tienen la libertad de elegir cuántos hijos quieren tener.

En Bihar, el gobierno estatal alienta a las niñas a completar su educación con incentivos financieros. Las autoridades distribuyen preservativos gratuitos para que las mujeres puedan formar una familia más tarde y tener menos hijos. <https://bit.ly/3nAOGci>

ÁFRICA

MUJERES QUIEREN MANDAR EN LA INDUSTRIA CULTURAL

Con tan sólo 15 años, la bailarina y coreógrafa marfileña Orokiya Koné decidió dedicar su vida a la danza profesional. “Yo quería esta vida, aunque mis padres se oponían totalmente a ello”, afirmó. Koné es parte del grupo de artistas invitados al III Festival nómada de cultura africana Harmatán, que reunió a mujeres destacadas en la gestión y liderazgo cultural de países como Camerún, Costa de Marfil, Burkina Faso y Túnez del 12 al 15 de abril en los teatros de Ourense en Coruña y del Bosque, en Móstoles.



“Cuando me puse firme en la decisión de ser bailarina, mi padre me desterró de casa, porque para él esto no era una profesión”, recuerda Koné. “Me envió a una ciudad muy lejana, donde no podía hacer danza, ni ir al colegio. Allí viví con mi tío, que esperaba que yo me convirtiera en su tercera esposa. Así que tuve que huir”. A escala global, los hombres ocupan 58% (las mujeres 42%) de los puestos de liderazgo en los consejos artísticos y culturales.

"Ante una industria cultural monopolizada, nosotras tenemos el reto de cambiar el relato de que África es sólo guerra y miseria, y el imaginario de que las mujeres somos víctimas permanentes", dice la burkinesa Odile Sankara, una de las actrices, directoras de escena y personalidades de la cultura más importante de África occidental. A pesar de todos los retos, estas mujeres, intérpretes y creadoras saben que su trabajo permite construir una mirada mucho más amplia de la producción cultural del continente.

<https://bit.ly/42jnX9E>

Exposición Fotográfica sin precedentes

VATICANO COMPARTE EL DOLOR DE LAS MUJERES



La Unión Mundial de Organizaciones Femeninas Católicas (UMOFC), a través de su Observatorio Mundial de las Mujeres, han inaugurado la exposición fotográfica *El grito de las mujeres* en la Plaza de San Pedro, Roma, Italia. *Women's Cry* es una exposición organizada por el Observatorio de la Mujer, la cual cuenta con 26 instantáneas, que van del corazón de la Amazonia a la favela del nordeste de Brasil, de las islas griegas a las fronteras ucranianas, de las tierras altas de Anatolia a la India y el campo de Bangladesh, en el sudeste asiático. Un viaje completo que, en la diversidad de los lugares y situaciones retratados, está unido por historias ricas en humanidad, dolor, pero también fuerza y resistencia. En las intenciones de sus promotoras, pretende ser un signo de cómo la Iglesia hoy quiere abrazar a todas las mujeres, del mundo, creyentes o no y darles visibilidad, para mejorar sus vidas y la de sus pueblos. Las imágenes de la exposición van acompañadas de algunas frases de la Encíclica *Fratelli Tutti* del Papa Francisco, una aspiración mundial a la fraternidad y a la amistad social más allá de todas las fronteras. La presidenta de la UMOFC, María Lia Zervino, informó que están comprometidas en promover la presencia, participación y corresponsabilidad de las mujeres católicas en la sociedad y en la Iglesia, para que puedan llevar a cabo su misión evangelizadora y trabajar por el desarrollo humano.

<https://bit.ly/3LLpiyN>